

und seine Kraft, ein solches Werk zu betreuen) danken muß, zumal sie (die Zahl der von ihnen erstellten Artikel macht das deutlich) eine erstaunliche Arbeitsleistung erbracht haben. Ein Namenregister (von fast sieben Seiten mit etwa 1100 Namen) und ein Sachregister (von fünfzehn Seiten mit etwa 2600 Stichworten) machen das Lexikon zu einem sympathischen und mehr als brauchbaren Handbuch.

V. Hahn

*Argumente für Gott.* Gott-Denker von der Antike bis zur Gegenwart. Ein Autoren-Lexikon. Hrsg. v. Karl-Heinz WEGER. Reihe: Herderbücherei, Bd. 1393. Freiburg 1987: Herder Verlag, 430 S., kt., DM 19,90.

Nachdem der Herausgeber bereits 1979 ein Autoren-Lexikon vorgelegt hat, in dem die „Religionskritik von der Aufklärung bis zur Gegenwart“ zur Sprache kam (Herderbücherei Band 1393), ist es folgerichtig (wenn auch nicht selbstverständlich), daß er jetzt in einem Parallelband die Argumente gesammelt hat, die nicht gegen Gott, sondern auf ihn hin gedacht wurden.

Auf 400 Seiten behandeln 83 Autoren in knappen und so überschaubaren und hilfreichen Artikeln 132 Zeugen menschlichen Denkens, das auf Gott hin argumentiert: von Albertus Magnus bis Zwingli (dem Alphabet nach geordnet) und von Xenophanes bis zu noch lebenden Zeitgenossen (dem Alter nach gerechnet).

Jeder Artikel bietet am Ende eine meist kurze Übersicht über die entsprechende Literatur, die am Ende des Bandes durch eine „Auswahl deutschsprachiger Sammelwerke seit 1960“ ergänzt ist, wie auch durch ein Sachregister, das mit dem Buch auch thematisch arbeiten läßt.

Ein wirklich gutes und zu dankendes Unternehmen.

V. Hahn

GRESHAKE, Gisbert: *Erlöst in einer unerlösten Welt.* Topos Taschenbücher, Bd. 170. Mainz 1987: Matthias-Grünwald-Verlag. 165 S., kt., DM 9,80.

Aus Vorträgen theologischer Fortbildungs- und Akademietagungen entstand diese Darstellung der Kernaussage des Glaubens, nach der wir durch Jesus Christus (und vor allem durch seinen Tod) erlöst sind. Vor dem Erfahrungshintergrund der modernen Welt, in der alles andere wahrzunehmen ist als eine Lösung von Not, Unglück und Schuld, gibt der Freiburger Professor für dogmatische Theologie eine verständliche Interpretation des christlichen Bekenntnisses, bei der auch die heute vielen kaum mehr verständlichen Begriffe wie Sünde und Sühne nicht ausgespart bleiben und eine begreifbare Erklärung finden. Klar wird dabei die nur dem Glauben zugängliche Wirklichkeit von Erlösung betont (die mit Jesus grundsätzlich begonnen hat und unter der freien Mitwirkung des Menschen auf ihre Vollendung zugeht) und deren konkrete Auswirkungen auf das Leben in der Welt deutlich gemacht. Eine hilfreiche und verständliche Darlegung, welche die Zumutung des Glaubens nicht verschweigt, aber ebenso entschieden die den Alltag gestaltende Kraft dieses Glaubens beschreibt.

V. Hahn

ROHLS, Jan: *Theologie und Metaphysik.* Der ontologische Gottesbeweis und seine Kritiker. Gütersloh 1987: Gütersloher Verlagshaus G. Mohn. 654 S., Paperback, DM 98,-.

Daß die Gottesbeweise, die einmal in der Theologie eine, wenn auch nicht beherrschende, so doch gewichtige Rolle gespielt haben, seit dem Antirationalismus des ausgehenden 19. und beginnenden 20. Jahrhunderts in Mißkredit geraten sind, ist allgemein bekannt; daß eine auf Gott zielende Argumentation als Grund eines verantworteten Gottesglaubens notwendig ist und bleibt, setzt sich in jüngster Zeit wieder deutlich durch, auch in der evangelischen Theologie.

Der umstrittenste und gleichzeitig dauerhafteste der klassischen Gottesbeweise ist der sogenannte Ontologische des Anselm von Canterbury (1033–1109). Die vorliegende Habilitationsarbeit an der evangelischen Fakultät München gilt der Geschichte dieses Argumentes von seinen philosophischen Voraussetzungen bis zu seinen letzten Nachwirkungen in der sogenannten Postmoderne. In einer umfangreichen, quellengestützten und klar gegliederten Untersuchung beschreibt der Ver-